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中国共产党迎来百年华诞，香港同胞欢
欣鼓舞，热烈庆祝。连日来，习近平总书记在
庆祝中国共产党成立100周年大会上的重要
讲话持续引发香港各界强烈共鸣。大家表
示，总书记“七一”重要讲话中涉及港澳的论
述，是对中国共产党领导的“一国两制”事业
的高度概括，为“一国两制”未来的实践指明
了前进方向。

习近平总书记强调，要全面准确贯彻
“一国两制”、“港人治港”、“澳人治澳”、高度
自治的方针，落实中央对香港、澳门特别行
政区全面管治权，落实特别行政区维护国家
安全的法律制度和执行机制，维护国家主
权、安全、发展利益，维护特别行政区社会大
局稳定，保持香港、澳门长期繁荣稳定。这一
论断高屋建瓴，意味深长。

24年来，“一国两制”在香港的实践取得
了举世公认的成功。在党中央大力支持下，
香港成功抵御两次金融危机和两次重大疫
情，在各种风雨来袭时始终坚挺不倒，令西

方唱衰香港的种种“预言”纷纷落空。香港的
国际金融中心地位更加稳固，连续多年被评
选为全球最具竞争力地区，各项事业全面发
展，居民基本权利和自由得到充分保障，背
靠祖国、面向世界的优势得以进一步发挥，
融入国家发展大局的脚步稳健向前。

作为世界政治史上前所未有的新事物，
“一国两制”在前进道路上免不了遭遇困难
和挑战。但只要坚守“一国两制”初心，全面
准确地贯彻其方针，坚持和完善其制度体
系，查漏补缺，创新发展，一切问题终将迎刃
而解。在香港爆发“修例风波”之时，法治和
社会秩序遭到严重挑战、社会繁荣稳定遭到

严重威胁、“一国两制”原则底线遭到严重挑
战，是中国共产党坚持依法治港，筑牢了维
护国家安全的防线，维护了“爱国者治港”根
本原则，粉碎了反中乱港势力“颜色革命”的
图谋，让“一国两制”重回正轨，让香港走出

“黑暴”“揽炒”，迎来由乱及治的重大转折。
中国共产党开创了“一国两制”事业，发

展了“一国两制”事业，捍卫了“一国两制”事
业。没有谁比中国共产党更深切懂得“一国
两制”的价值，没有谁比中国共产党更执着
坚守“一国两制”的初心。那些污蔑中国共产
党破坏“一国两制”的人、造谣香港“自治”受
损的人，实则是把香港作为地缘政治的棋

子、遏制中国的工具、渗透内地的桥头堡，妄
图毁坏“一国两制”的制度根基，是香港繁荣
稳定的真正大敌。

事实已经证明并将继续证明，维护中国
共产党的领导，就是维护“一国两制”，就是
维护宪法和基本法确定的特别行政区宪制
秩序，就是维护香港的光明前途和香港同胞
的根本福祉。

“一国”是“两制”的前提和基础。“一国”
是根，根深才能叶茂；“一国”是本，本固才能
枝荣。当前和未来一个时期，在香港全面准
确贯彻“一国两制”方针的关键，在于落实中
央对香港特别行政区的全面管治权，落实特

别行政区维护国家安全的法律制度和执行
机制，维护国家主权、安全、发展利益，维护
特别行政区社会大局稳定。唯其如此，香港
方能保持长期繁荣稳定。

今天的中国活力四射、日新月异，香港也
正逐步走出低谷，迎来发展新契机。伴随国家
迈向社会主义现代化强国的历史进程，相信广
大香港同胞一定会进一步增强对伟大祖国的
归属感，进一步增强对中国共产党的认同感，
进一步增强身为中国人的自豪感。有以习近平
同志为核心的党中央掌舵领航，有包括港澳同
胞在内的14亿多中国人民的团结奋斗，中华
民族伟大复兴的中国梦一定能够实现，新时代
的“一国两制”实践必将续写崭新华章。

（作者为本报评论员）

“孙老哥，您反映的五保金问题，
我们今天过来了解一下情况。”

山东省德州市夏津县委第二巡
察组组长陈钢说明来意，白马湖镇
屯里村村民老孙却有些蒙圈儿。

“手机上填的问卷？你们收到
啦？！”老孙生怕自己听错，怯生生
地确认一遍。

“收到啦！”陈钢见状，忙给他
吃颗定心丸。不怪老孙多疑，他那
五保金的事儿，两年都没解决，难
不成扫个二维码就能办成？

县里的工作人员就在眼前，老

孙定了定神，兴奋地向巡察组诉
说了经过。原来，2018 年 9 月到 12
月，老孙的存折有 4 个月没收到五
保金。他不知道找谁，胡乱反映
一通也没啥结果，时间一晃就是
两年多。

经过一番了解，巡察组迅速找
到了症结：原来老孙没能及时开
通齐鲁惠农一卡通业务，等到开
通时已跨了年度，导致这钱一直
没到账。

巡察组立马反馈给白马湖镇党
委，镇党委几次与县民政局沟通，

最终将老孙的五保金发放到位。
“俺这么点小事儿你们都搁心

里，叫人心窝子亮堂！”巡察组来反馈
结果，老孙紧握陈钢的手不松。

“老哥，您可别这么说，越是小
事越能拉近你我的距离，小事都解
决不了，大事更无从谈起。”

为便于群众反映问题，夏津县
在全县 507 个村和城区社区内显眼
位置张贴调查问卷二维码，架起
线上沟通渠道，群众的心声直达
相关巡察组，很多遗留的难题得
到解决。

“码”上解忧
熊 建 别翠清 刘明晓

维护中国共产党的领导就是维护“一国两制”
■ 王 平

维护中国共产党的领导就是维护“一国两制”
■ 王 平

位于西藏拉萨的次仁切阿雪山博物馆，
一面珍藏了半个多世纪的五星红旗静静地挂
在展柜中。

“这是 1960 年中国登山队攀登珠峰时携
带的国旗，可以说是我们的‘镇馆之宝’。”
每当有参观者来此打卡，馆长次仁扎西总会
从这面国旗讲起。

1960 年 5 月 25 日，中国登山队员王富
洲、贡布、屈银华首次从北坡登顶珠穆朗玛
峰，中国人的足迹终于踏上了地球之巅。同
年 5月 28日，人民日报向全世界宣告了这一
历史性时刻——《我登山队登上世界最高
峰》。喜讯随着报纸传遍了大江南北，人们纷
纷举行庆祝活动，甚至给登山队员写信，表
达激动的心情。

回忆首次登顶场景，已是耄耋之年的贡
布说：“天快要亮了，走着走着，发现再走都
是往下走了。”看似轻描淡写的一句话，却蕴
含着无数惊心动魄。

木柄的登山镐、铁制的冰爪……博物馆
展出的简陋装备，述说着中国攀登珠峰的筚
路蓝缕。那时，在西方登山者眼里，珠峰北
坡是“连鸟也无法飞过”的“死亡路线”，10
多年间外国登山队从北坡尝试攀登 7 次，均
以失败告终。在那个艰苦而特殊的年代，登
上珠穆朗玛峰、勘测出属于中国的“世界高
度”，是党中央赋予的一项国家任务，有着超
越地理概念的价值。

“任何人也休想卡我们的脖子。”时任国
家体委主任贺龙元帅力挺登珠峰，曾留下豪

壮之言，“中国人民就是要争这口气，你们一
定要登上去，为国争光！”

8848， 这 是 很 多 人 熟 知 的 一 个 数 字 。
1975年 5月 27日，包括女登山家潘多在内的
9 名中国登山队队员再度登顶成功，并标定
了8848.13米的珠峰高度。

博物馆里一段金属梯，见证了攀登珠峰
的传奇。

“这段梯子，是当年我和队友轮流背上珠
峰 8700 米‘第二台阶’的，是中国登山人的创
意和智慧。”1975 年登山队队员桑珠告诉记
者，他们把梯子搭在珠峰 8700 米的垂直岩壁
处，沿梯攀越天险，峰顶近在眼前。此后 30 多
年，大名鼎鼎的“中国梯”成为全世界登山爱好
者从北坡登顶珠峰的必经之路。到 2008 年奥

运圣火抵达珠峰时，“中国梯”已帮助约 1300
名国内外登山者攀上顶峰。攀登者在金属梯上
留下的一道道划痕清晰可见。

“攀登珠峰，中国人敢想敢做！我们那时
候憋着一口气要登顶，就是想让外国人看看
中国人是怎么登上珠峰的。”桑珠说，登顶成
功后，他到日本、巴基斯坦和尼泊尔等国访
问时，发现许多登山界人士还保留着报道中
国登顶珠峰的资料。

60多年来，中国登山人的身影在变，但
不变的是那面飘扬在地球之巅的五星红旗，
始终激励着一代又一代中国登山人。

2020年 5月 27日，在中国人首次登顶珠
峰60周年之际，2020珠峰高程测量登山队队
员又一次登上珠峰，创造了在峰顶停留时长

的新纪录——150分钟。
“冲顶计划因天气原因推迟了两次。登顶

后我们来不及休息，马上开始干活。”登山队
攻顶组成员普布顿珠说。在空气稀薄地带，
每多停留一分钟，都会增加一分危险。而在
普布顿珠心里，只有“完成任务”一个念头。
为方便操作精密仪器、准确观察数据，他和
队友在峰顶摘下氧气面罩，在不吸氧状态下
咬牙工作了 2 个半小时。队友拍下的照片
中，普布顿珠牢牢地扶住觇标，挺拔而坚毅。

跟此前相比，2020年珠峰测高有了更多
新变化。伴随中国科技水平的飞跃，北斗卫
星导航系统首次应用、国产仪器全面担纲、
5G 信号覆盖珠峰峰顶……8848.86 米的珠峰
新高度背后，中国印记愈发鲜明。“以前很多
测量仪器都是国外生产的，现在我们用上了
中国人自己制造的设备，感到特别骄傲和自
豪！”普布顿珠说。

科技的进步让登山成为专业和产业，但
登山精神的底色以及攀登者向上、向远方的
追求从未停歇。

从1960年起，每次攀登珠峰，登山队都
会成立临时党支部。

桑珠还记得，1975年他们第一次冲顶失
败后，手中的报话机传来登山队队长史占春
的声音：“桑珠，你是共产党员，有没有决心
再上去？”桑珠立即应答：“我身体很好，没
问题！”

登山者标注珠峰，历史则标注登山者。
不畏艰险、顽强拼搏、团结协作、勇攀高峰
的登山精神，在地球之巅代代传接。“我是中
国的第三代登山队员，身后也有了新一代登
山队员。无论什么时候，老一辈的登山精神
都不能忘。”普布顿珠说。

现在，普布顿珠的另一个身份是西藏拉
萨喜马拉雅登山向导学校常务副校长。这所
1999年创办的登山学校，旨在通过专业训练
培养出高素质的高山向导。从该校毕业的学
生，活跃在每一座丈量人类勇气的高峰上。

次仁扎西就是其中一员，他熟知雪山博
物馆里所有展品
背后的故事。“每
次攀登珠峰，都
是沿着几代中国
登 山 者 的 脚 步 ，
都是跟前辈的一
次对话。”次仁扎
西说。

1960 年，中国人首次从北坡登顶珠峰。此后 60 余年，几代登山者用不畏艰险的精神
续写着登峰传奇——

五星红旗，飘扬在地球之巅
本报记者 刘 峣 刘乐艺

本栏目主持人：陈振凯

1960年5月28日的人民日报头版。1960年5月28日的人民日报头版。 2020年5月27日，2020珠峰高程测量登山队在峰顶合影留念。 扎西次仁摄

本报北京7月 19日电 （记者
王浩、潘旭涛） 记者从南水北调中
线 建 管 局 了 解 到 ， 截 至 19 日 8
时，南水北调中线一期工程自陶
岔渠首累计调水入渠水量达 400
亿立方米，直接受益人口达 7900
万人，南水已成为京津冀豫沿线
大中城市主力水源。

据南水北调中线建管局相关负
责人介绍，南水北调中线自 2014
年 12 月通水以来，南水已经由规
划时沿线大中城市生活用水的补充
水源转变为主要水源，改变了京津
冀豫受水区的供水格局。

400 亿立方米水量中，除渠中

存有的水量之外，南水北调中线已
分别向河南、河北供水135亿立方
米和116亿立方米，向北京、天津
供水68亿立方米和65亿立方米。

南水北调中线惠及沿线 20 多
个大中城市及131个县。其中，北
京有 1300 万人喝上了南水，天津
有 1200 万人受益于南水，河北省
有 3000 万居民受益于南水，河南
省有2400万居民用上了南水。

南水北调中线建管局相关负
责人表示，在优化供水格局的同
时 ， 南 水 北 调 中 线 通 过 生 态 补
水，促进沿线河湖生态恢复，同
时为华北地区地下水超采综合治

理提供重要支撑。
南水北调中线已向北方 48 条

河流生态补水 59 亿立方米。其
中，华北地区地下水超采综合治理
河段回补 37.89 亿立方米。河南、
河北境内白河、滹沱河、大清河等
河流水清岸美，白洋淀水质持续好
转，天津市海河水位升高，北京市
永定河、潮白河水量丰沛，都离不
开南水的“功劳”。

截至目前，南水北调中线连
续运行 2400 多天，保证了工程安
全 、 供 水 安 全 、 水 质 安 全 。 其
中，南水水质达到或优于地表水
Ⅱ类标准。

南水北调中线累计调水400亿立方米
京津冀豫7900万人直接受益


